

¿QUÉ FACTORES CONDICIONAN LA ATENCIÓN SANITARIA PRESTADA AL DROGODEPENDIENTE EN URGENCIAS?

A. González Trujillo (DUE urgencias Hospital Manacor HM) ; D. Hernández Sánchez (DUE UCI HM y coordinador Grupo de trabajo para la investigación balear en enfermería sobre Drogodependencias GIBED) J. Molina Mula(DUE, Licenciado Ciencias de la Documentación, Director GIBED, Profesor del departamento de enfermería y fisioterapia de atención al drogodependiente de la universidad de las islas Baleares UIB, Diploma de Estudios Avanzados y Doctorando en Enfermería y Salud Pública Internacional) M. Montalbán Romero (DUE urgencias HM) J. A. López Alabarce (DUE urgencias HM) A. I. Castaño Fernández (DUE Especialista en Salud Mental, Enfermera Unidad psiquiatría HM, Profesora Asociada de Salud Mental y Psiquiatría de la UIB)

Objetivos

El objetivo de esta revisión bibliográfica es hacer un análisis para comparar nuestra realidad asistencial con lo expuesto en la literatura y establecer un marco teórico que posibilite el desarrollo posterior de una investigación primaria

Conocer y analizar opinión y percepción de profesionales sanitarios de servicios de urgencias y psiquiatría sobre drogodependientes, describiendo esta atención y repercusiones de determinados estereotipos analizados previamente.

Metodología

Exhaustiva Búsqueda bibliográfica electrónica realizada en dos fases (estructurada y dirigida) durante los seis últimos meses del año 2010. en la primera fase se consultaron las bases de datos PUBMED IME COCHRANE CINAHL CUIDEN EBSCOHOST IBECS y PSICODOC.

Resultados

El análisis del contenido realizado de los 59 artículos totales muestran una gran diversidad en el tipo de estudios encontrados así como de la metodología que emplean.

Se establecen dos grandes categorías temáticas (conocimientos/actitudes y percepción) con cinco subcategorías, en la primera (profesionales en general, enfermeros y estudiantes, médicos residentes y estudiantes, relación comparación entre los distintos profesionales y modelos de cambio/instrumentos de evaluación) y cuatro en la segunda (patrón de consumo/teorías de consumo, social, profesionales e instrumentos de valoración).

Las puntuaciones likert (de 1 a 4) obtenidas por los distintos trabajos son:

23 estudios con 4 puntos, 20 con 3, 13 con 2, y tres informes recibieron solo 1 punto.

De los 59 artículos 38 hacen referencia al uso de algún cuestionario, y en 13 artículos también fueron realizados entrevistas.

Conclusiones

En varios artículos se comenta la relación existente entre los conocimientos y actitudes de los profesionales de la salud con las percepciones e interacciones que existen entre todos estos factores, frente a los pacientes drogodependientes que acuden a los servicios de urgencias.

Algunos autores comentan la importancia de implementar una herramienta rutinaria para la correcta valoración del paciente consumidor de sustancias tóxicas en urgencias.

Llama la atención la elevada participación de estos profesionales en los cursos de capacitación impartidos con el fin de mejorar los conocimientos y habilidades en el trabajo con este tipo de pacientes.

La especialización de los profesionales de enfermería en drogodependencias genera actitudes positivas que repercuten en una mejora de la calidad del cuidado prestado y de la seguridad del paciente.

A la vista de los resultados hallados, creemos que es necesario seguir profundizando y analizando el tema planteado, con el fin de abordar las lagunas no resueltas en este estudio